

## Sensacionales Pronósticos Respecto al Resultado de las Elecciones

TELEFONEMA DE ACTUALIDAD

Por SOLANO



En el Parque Central comenzará la batalla de mujeres de las cuales resultaron 500 mordidas, 700 apaleadas, 1000 bañadas por los bomberos, 300 petrificadas por las bombas de gases lacrimógenos y 900 en paños menores

Don León Cortés dirá que con el picadismo votaron 25.000 difuntos, 15.000 nicaragüenses, 18.000 menores de edad y 30.000 forros

Nosotros estamos deseando que se termine pronto esta jornada política para tener el gusto de dedicarnos a jorobar a los picadistas. Ya estamos cansados de esta lucha y no quisiéramos oír hablar más de política. Y tanto es así, que le cedimos la palabra a un famoso adivino que vive por la Plaza Víquez.

Este buen hombre que según las esposas abandonadas y las niñas románticas, todo lo adivina, nos dijo anoche lo que sigue:

—Yo me iba a declarar cortésista pues hace algunos días creía que don León, mano a mano, tendría más partido que don Teodoro, pero, los tiempos cambian. Los astros y las estrellas, con los

cuales consulto, me dicen que don Teodoro se llevará la papa. Bueno, que ya casi sólo falta el decreto en La Gaceta. Y como yo

no quiero perder, me apuntaré al picadismo. En cuanto al resultado de las elecciones, puedo acreto en La Gaceta. Y como yo (Pasa a la pág. CINCO).

RECORDANDO UN REPORTAJE

Por SOLANO

"Me piden que abandone el Poder y yo contesto que permaneceré el tiempo para el cual fui electo y que el ocho de mayo de 1944 lo entregaré al que elija la mayoría de los costarricenses".

R. A. Calderón Guardia



Don León: —Dios mío, por qué no me moriría chiquito!

Casi se chasparrea el Directorcillo

Como se ha publicado, antenche estuvo a punto de quemarse la casa de nuestro director. Esto es en el incendio en San Francisco de Mataredonda.

Si Pío Luis hubiera sido cortésista, los de ese grupo dirían:

—¡Contra-espionaje! ¡Contra-espionaje! La checa comunista a-

tentó, en este cristiano gobierno, contra un líder de la democracia, Manuel Moratóf en persona y con tamaño tizón en una mano quiso convertir en cenizas el hogar de un amigo del alma.

Y todo esto porque ahora los cortésistas han cogido a don Ma- (Pasa a la Pág. CI)

—Haló, Cacayo, vos te acordás cuánto tiempo dice el Código que hay que ir a San Lucas por matar un güila?

Lo que don León Cortés quiere que ocurra el día de las elecciones



COMO SI EL ASUNTO NO FUERA CUESTION DE PANTALONES

# DIEZ MIL MUJERES del "Bloque de la Victoria"

dispuestas a dejar sin enaguas a las cortesistas que quieren hacer bronca el 13 de Febrero

En mala hora se le ocurrió a los cortesistas que un grupo de mujeres organizara una guardia de choque para el día de las elecciones. Todas ellas consideran que sus maridos y sus hermanos lo que buscan es que los protejan detrás de sus enaguas.

Pero bien, al grito de guerra de las cortesistas, han respondido las picadistas y las vanguardistas y ya todas están listas a terminar con las paracaidistas que buscan peleas mixtas.

A nosotros nos parece bien que las mujeres se interesen por los problemas cívicos, pero nos pára el pelo eso de que armon la de San Quintín el día de las elecciones.

La mujer es encantadora cuando ruega. No hay nada más ideal que una linda chiquilla con ojos de santa, con boca de gloria y con cuerpo de maja, cuando protesta, porque le besan, con cualquiera de estas exclamaciones:

- ¡Cuidado, ahí viene mamá!
- ¡Me arrugaste el vestido!
- ¿Por qué no te has afeitado?
- Límpiate el rouge...
- Oí pasos...
- Déjame respirar!
- Me siento mareada!

—¿Por qué no tienes las manos quietas?

—Bésame, pero no me toques!

—No soplés...

O bien, cuando uno alza en peso a una muchacha y ésta exclama:

—¡Virgen Santa!

—¡Socorro!

—¡Animal!

—¡Qué bruto!

—¡Cuidado me dejas caer!

Y así por el estilo, a los hombres nos encantan las mujeres por femeninas, por delicadas, por discretas. Pero eso de que el día de las elecciones se armen con cachiporras y provoquen de lo lindo, ya es otra cosa. En esta situación se exponen a que la policía disuelva las manifestaciones a como haya lugar. En consecuencia se exponen a que con la cincha les sacudan las enaguas, a que las bañen con la manguera de la bomba de apagar incendios y a que las petrifiquen con los gases lacrimógenos.

El día de las elecciones no es posible permitir desfiles de ninguna especie y menos en una jornada política tan violenta como ésta. Y, como donde las dan, las toman, a estas horas hay más de diez mil picadistas y vanguardistas bien organizadas.

Si las mujeres cortesistas se lanzan ese día a la calle, en son de guerra, la van a encontrar con sólo las vanguardistas. Estas que son muy mujeres, dicen que ellas se encargan de las revoltosas. A estas horas tienen controladas a las jefes del movimiento y están dispuestas a dejarlas sin enaguas en donde quiera que las encuentren. De modo, pues, que la idea de los cortesistas de obligar a los hombres a que intervengan en las peleas de mujeres, a fin de armar una verdadera revolución el 13 de febrero, ha fracasado. Bas-

tan y sobran las valientes camaradas para aguarles la fiesta a las cortesistas.

Y así, pues, cuando vemos hasta donde llegan las ambiciones de los políticos, repetimos con dolor la frase del poeta:

Si pudieran limpiarse los [corazones, cuánto polvo sildría de sus rincones...]

## ANUNCIO CURIOSO

Una vez leímos en un periódico este aviso:

—Señorita vende diván casi nuevo por la suma de sesenta pesos. Consentirá hasta en perder alguna cosa encima...

## Para reanimar el rostro



Priscilla Lane de la Warner Bros.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS Y DROGUERIAS

LA cara, los brazos y las manos adquieren un aspecto fresco y encantador aplicando Crema Primavera antes de empolvarse. Véalo en su espejo. El cutis marchito y macilento se esfuma y aparece la piel rosada y transparente que es tan atractiva y tan admirada.

La Crema Primavera de miel y almendras

realza la belleza natural



LABORATORIOS BOTICA FRANCESA - Fundada en 1868

## Pláticas sobre Castellano Austriaco, inicio y Pío Mono

La política de Austria anda hoy en boca de todos, y da tema a nuestra Sección, siquiera no sea éste de la trascendencia que la histórica entrevista de los dos cancilleres, Schuschnigg y Hitler.

Es el caso que en las conversaciones se oye a cada instante pronunciar austriaco y AUSTRIACO. ¿Cuál es la forma correcta? ¿La de acento en la i, o la de acento en la a?

Todos los gramáticos y lexicólogos tuvieron por barbarismo, y más precisamente, por italianismo, la primera forma, austriaco. El Diccionario académico autorizaba sólo AUSTRIACO. Pero desde la aparición de la 14ª edición de dicho Diccionario, quedaron trocados los papeles. Desde entonces lo correcto es austriaco, y austriaco es barbarismo. ¿La razón? Se quiso, sin duda, poner término a una anarquía muy en boga, uniformando la pronunciación del sufijo iaco, que apareció en numerosas voces castellanas, y decir austriaco, del mismo modo que se dice amoniaco, paradisiaco, zodiaco, cardíaco, elegiaco, siriaco, etc. Y no es, por cierto, despreciable la ley de la uni-

formidad. ¡Lástima que no se aplique a muchos otros casos que el buen sentido señala!

Diremos, pues: soberanía austriaca, puebl'o austriaco, etc.

Hace algún tiempo voy oyendo en la conversación la palabra INICIO empleada como sustantivo. (Pasa a la página SEIS).

## MEDITACIONES

—Ruega, y el mundo te abandona; manda y clama, y te obedecerán.

—Muchas reputaciones de honestidad están basadas únicamente en la ocultación.

—La forma como algunos sujetos se admiran a sí mismos, indica que no hay límite para el mal gusto.

—Hay muchas honras que se deben a lo poco que se oír por ellas.

## Más Locuras



—Yo creo que de aquí se escapó un enfermo y que no lo han descubierto...

—Y por qué dices eso?

—Porque debe ser el mismo que todas las noches dice por el día que el próximo Presidente será don León Cortés.



“Es una calumnia que haya quien diga que yo estoy nervioso... Y si alguien hay que hable del miedo de la derrota, será inmediatamente fusilado.”

# Importante proyecto para establecer un Reglamento de Panaderías Club de los Leones en un País de Tigre<sup>S</sup>

## También se habla de un reglamento sobre el beso

Como todos tenemos la obligación de colaborar, aunque sea con buenas intenciones, en el mejoramiento social, vamos a elaborar algunos reglamentos a fin de favorecer a nuestro amado como sufrido pueblo.

He aquí dos proyectos importantes:

1º—Las panaderías siempre tendrán a disposición del público magníficos lentes de aumento, los cuales serán ofrecidos sin costo alguno, a efecto de que los clientes puedan hacer la localización del pan en los aparadores.

2º — El público tendrá derecho de hacer como que entrega dinero a los panaderos, en vista de que éstos hacen como que entregan pan y no entregan sino migajas minúsculas.

3º — La frase de "son migajas", ya no será considerada como despectiva, pues hoy una migaja no es otra cosa que una peseta de pan.

Y finalmente el que diga que

en San José come pan, demuestra incuestionablemente, que anda mal de la caja de los titeres. Esto por cuanto estamos a punto de creer que muchas panaderías ya no usan harina, sino cemento de Bertolini.

Pero, vamos a un reglamento más importante: sobre el beso.

1º — En Costa Rica queda estrictamente prohibido besar a la mujer ajena en la calle. Besar a la propia no está prohibido por cuanto nadie lo hace.

2º — Para librarse del contagio de la gripe es necesario reducir el beso por lo que se recomienda a los enamorados que en vez de darle cinco besos a la amada, le den solamente uno aun que para compensarse se lo pueden dar de resistencia, con pasada de chicle y con todo.

3º—Se impondrá una multa de cien pesos al que bese a su suegra, no tanto por violar la higiene, sino por el mal gusto.

4º—A los que presumen de galantes y les dicen a las damas: "Beso a usted los pies", se les obligará a cumplir lo dicho, a fin de castigarlos.

5º—Los besos de resistencia, cuando se trate de una linda chiquilla, quedan a cargo de una junta de abastos que integramos nosotros, a los cuales el cargo nos concede el derecho de manos libres.

A los rotarios ya les pusieron una pulpería en frente: el Club de los Leones que va a fundar un machito muy simpático que se llama Galloway, en sociedad comandita con don Ricardo Jinesta.

Eso de que el club se llame los leones no quiere decir que allí admitan a don León Cortés, a don León Vargas y a Leonaid. Eso sí que no.

Los leones inaugurarán sus labores con verdaderos almuerzos y no con avunos como los rotarios.

Además, allí no habrá política ni nada por el estilo.

Dicen que la idea de darle trabajo a don Ricardo Jinesta viene de los historiadores y de los maridos. Los primeros, para que no vuelva a engurbiarnos con el cuento de que Morazán inventó las vitaminas; y los segundos, para que no les haga la competencia.

Vamos pues, a ver si en un país de tigres pega un club de leones.

## Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

FUNDADA EN 1896

**Protección para la familia de los asociados; cuotas modestas; cuenta con los siguientes servicios especiales:**

- I.—Facilidades bancarias para descontar el producto de la póliza del socio fallecido, sin esperar el turno correspondiente de recaudación, caso de que la familia esté urgida del dinero correspondiente.
- II.—Asistencia médica, clínica y farmacéutica para los asociados pobres, obtenida en la Secretaría de Salubridad Pública. Servicio en San José y Provincias. La Oficina de la Sociedad o el agente en cada localidad, darán la orden respectiva.
- III.—Arreglos ventajosos de funeraria para los entierros de los socios y sus familiares en todo el país; contándose con tarifas mínimas en relación con las pólizas más modestas y facilidades de pago.
- IV.—La Sociedad gira un adelanto en efectivo sobre el valor de la póliza, tan pronto ocurre la defunción.

**RICARDO JINESTA**  
Tesorero

### PIPIN MARTINEZ SE QUIERE CASAR

Una noche de éstas nos dijo Pipin Martínez que él se quería casar, pero con una mujer que reuniera las siguientes condiciones:

—Que amara al marido sobre todas las cosas y que nunca le llevara la contraria.

—Que le permitiera salir solo todas las noches, conformándose ella con acompañarlo una vez a la semana.

—Que evitara que su mamá se pasara metida en la casa.

—Que no fuera celosa.

—Que siempre se riera de sus chistes.

—Que fuera humilde, buena, trabajadora, abnegada, bonita, servicial, hermosa, discreta, prudente, dulce, huérfana y muy sufrida.

(¡Ya la fué encontrando!)



¿No tienes nada qué ofrecirme?

## Y a Usted... qué le trajo el Niño?

Llegó al fin el Niño Dios después de esperarlo tanto del brazo de un viejo Santo cuyo nombre es Nicolás.

Y nos trajo muchas cosas guaro repartió a destajo y una cólra le trajo al señor Gobernador. Pero luego, arrepentido, de haber metido la pata lo obsequió con serenata, y con "vivas" de Calián; y fue Víctor Chavarría el autor de la batahola que le dió Tatita Dios cuentan que por una lola

Notando Víctor con pena, que le apretaba un zapato —"donde hay engaño no hay (trato)"— dijo—y se zafó el botín; y al hacerlo vió asombrado salir del cuero brincando la lola suya gritando: Muchos "vivas" a Cortés! César le está agradecido por la propaganda ingrata que a una simple serenata trocó en manifestación.

Pero vamos a otra cosa

pues resulta largo el cuento y no se piense que intentó echármelas de orador.

Al Director de la Banda, que es uno de sus tocayos, le di—para los "ensayos"— un A. B. C. musical. El niño no conocía este importante libreto, pero por medio de Queto y con la ayuda de Pipo lo obtuvo en la Barbería de un señor llamado Sipo; llegar lo hizo a su destino encargando a un gran artista: al insigne Ceferino que es tenor y violinista!

Un equipo de aviador le obsequió a Eliécer Sibaja, y un aparato en su caja del tipo "Libertador".

Al candidato Cortés que al elogio nunca es sordo le regaló en esta vez un marranjillo de mes con la advertencia por fin, de que a todo chancho gordo le llega su San Martín! Pues la vida porque vamos y que "algunos" quieren tanto, tiene un Domingo de Ramos

y un funesto Viernes Santo;

Como no siempre la frase que aquí me sirvió de base, tiene el sentido que aporta ya que a veces se convierte en la expresión dura y fuerte "de a usted eso... ¡qué le impor- (ta...)

Cuando algún impertinente terció en una discusión atrevido e imprudente; suele decirle la gente con desdén o desaliño por toda contestación: y a Ud. qué le trajo el Niño?

Yo me pregunto el motivo que me ha forzado a escribir y no he logrado adquirir el vocablo respectivo ni nada me importa todo, ni todo me importa nada; así pues, no encuentro el modo de hallar la respuesta ansiada—y aunque a la verdad me cño a solas me digo yo: "de lo que pasa y pasó a mí qué me trajo el Niño?"

MIRILIAN.  
Alajuela, enero de 1944.

## Bicho Elizondo Mondo y Lirondo

Era de esperarse que Bicho Elizondo resultara electo candidato a diputado por el Partido Demócrata. Basta decir que don León así lo quería y, todo el mundo boca abajo.

Bicho se tiene muy bien ganado el cariño de don León. No en vano su cariño llega a este extremo: una vez don Fr-

nando Martínez le dijo:

—Bicho, fijese en una cosa: don León tiene un ojo más pequeño que el otro...

—Oh, no! exclamó Bicho. No lo has mirado bien! ¡Es todo lo contrario! ¡Tiene un ojo más grande que el otro!

Y desde entonces don León quiere mucho a don Bicho.



ARRIBA LOS CORAZONES

## Apuesta Política

En la Avenida Central conversan dos amigos y el uno le dice al otro:

—Te apuesto quinientos colones a que don León Cortés no

será el futuro Presidente de la República.

Y el aludido responde:

—Oye lo que tú quieres no es apostarme sino robarme quinientos colones.

## REFRANES POPULARES

—De los arrepentidos se sirve Dios.

Roberto Quirós

—El que espera, desespera.

Cacayo.

—Agua pasada, no mueve molino.

Luis Calvo.

—El que a buen árbol se arrima, buena sombra le cae encima.

Juan Muñoz

—Gallo que no canta, algo tiene en la garganta.

José Manuel Peralta

## HOMBRE DE ESTUDIO

Don Luis Dobles Segreda prepara un nuevo estudio sobre la bibliografía criolla.



## CHISTE ALEMAN

— Qué te sucede, Franz, que te veo tan triste?

—Ah! Fritz! Si tú supieras que he comprado un método para hacer el amor, y, plata tirada!

—¿Cómo, no te sirve?

—¡Absolutamente! Figúrate que dice: "Para enamorar a una muchacha hay que tomarle dulcemente la mano y decirle con mucha pasión: —¡Oh María, cuánto te amo!

—Y bien, ¿qué hay con eso?

—Es que la muchacha que a mi me gusta se llama Elsa.

Don Licho: —Para escribir las promesas que León nos hizo en Heredia se necesitan varias toneladas de papel periódico, pero, para las que cumple, creo que se apuntan en un carnet de baile y sobra campo.

## EPITAFIO

+

—Aquí yace un diputado que de emoción murió, porque al ser interpelado el pobre se vió precisado a contestar: sí o no.



## COSAS de ANDALUCES

—Yo, decía un andaluz, soy tan sensible al frío, que si quito la llave de la puerta de mi cuarto, me constipo con el aire que entra por la cerradura.

Y un amigo que lo oía, le dijo:

—Pues eso no es nada. Yo, en cuanto abro el cristal de mi reloj, me pongo a estornudar...

# FERROCARRIL ELECTRICO AL PACIFICO

## Aviso al Público



En vista del Acuerdo N° 22 publicado en la Gaceta del domingo 24 de los corrientes, esta Administración General avisa al público que, A PARTIR DEL LUNES 8 DE NOVIEMBRE PROXIMO, TODOS LOS PASAJES DE ESTA EMPRESA SE VENDERAN CON EL 20 % DE RECARGO:

Los trenes de excursión que se corren de San José los sábados con regreso de Puntarenas el día siguiente con el 50 % de descuento, también quedan sometidos a esta disposición, motivo por el cual los pasajes valdrán ₡ 9.00 ida y vuelta:

San José, Octubre 25 de 1943.

PROSPERO GUARDIA.  
ADMINISTRADOR GENERAL

DIALOGOS CALLEJEROS

Ha sido recibida con simpatía la noticia de que don Virgilio Calvo ensabeza la papeleta municipal de San José.



**Don Virgilio:** —Le puedo asegurar a usted que el 90% de los empleados municipales están encarrilados con el picadismo.

**Don Teodoro:** —¿Y el resto?

**Don Virgilio:** —Solitos se descarrilaron. De modo que después no se quejen.

**Sensaciones...** (Viene de la pág. PRIMERA)

nunciar que la protesta de don León, por medio de los periódicos, será incendiaria. Dirá que con el picadismo votaron 25,000 difuntos, 15,000 nicaragienses, 18,000 menores de edad y 30,000 forros...

—Bueno, pero cuántos votos tendrá don Teodoro?

—No baja de los cien mil...

—¿Y don León?

—No llega a 30,000.

—¿Cómo puede ser eso?

—Fues así es. La verdad más grande que hemos oído en esta campaña política, la ha dicho don Fernando Soto Harrison: el cortesismo se oye, pero no se ve.

—Pero, entonces?

—Pues la bulla que hacen los vencidos. Es la historia de siempre: los que están abajo, gritan por estar arriba, y así sucesivamente.

—Cree usted que tendremos follisca el día de las elecciones?

—Fueda que sí, pueda que no.

—No entendemos.

—Depende. Si Venus y Marte se unen y los hombres del cortesismo se empeñan en permitir que sus esposas, sus hermanas y sus novias se lancen a la calle, el día de las elecciones, entonces no respondo. Ocurrirá la primera batalla femenina en el Parque Central. Cuando las cortesistas comiencen a romper las ventanas de los picadistas y a vivir la revolución aparecerán las legiones femeninas de picadistas y de vanguardistas. En ese encuentro resultarán 500 mujeres mordidas, 700 apaleadas, 1,000 bañadas por los bomberos, 300 petrificadas por las bombas de gases lacrimógenos y 900

desnudas.

—Hombre, pues si es así, no perdemos cohete.

—No amigo, no hay que jugar. Los periodistas deben hacer campaña para que la mujer ocupe su sitio dentro de la sociedad, del hogar y del corazón de los hombres. No hay derecho para que éstos no controlen a sus mujeres y obliguen a las contrarias a pelear. Esto por cuanto ya las picadistas y las vanguardistas están en guardia.

—¿Y don León, mientras tanto?

—El país se alarmará el 14 de febrero con la noticia de que don León ha sido envenenado...

—¡Caray!

—Pero no será envenenado, si no auto-envenenado.

—Ya entendemos. La estallará la tripulna de la bilis...

—¡Tripota!

—¿Cuántos diputados sacará el cortesismo?

—Reservo mi opinión. Lo que puedo decirles es que los votos por el señor Figueres van a ser anulados.

—No diga.

—Les aseguro a ustedes que en Cartago sufrirá el cortesismo la gran derrota de la historia.

—Bueno pero si las elecciones serán limpias.

—Esa es la idea de don Teodoro y de don Manuel Mora, pero don León nunca quedará conforme. Les aseguro, pongamos el ejemplo de que don León triunfara.

—¿Por qué no nos cambia de ejemplo?

—No, no teman. Si es una fantasía...

—Ah!, esa es otra cosa.

¿Qué Podía Hacer?

La municipalidad resolvió someter a examen a los guardabarreras. El examinador llegó a un puesto y le dijo a uno de ellos:

—Le voy a someter a un examen.

—Pregúnteme cualquier cosa —respondió el interpelado.

—Muy bien. ¿Qué haría usted si viera que llegan a toda velocidad, y en dirección opuesta, dos trenes por la misma vía?

—Tocaría el pito.

—¿Y si su pito no funcionara?

—Siempre tengo un pañuelo rojo y lo agitaría.

—¿Y si fuera de noche?

—Encendería mi linterna.

—¿Y si la linterna no se encendiera?

—Llamaría entonces a mi hermana.

—¿A su hermana? ¿Para qué?

—Pues para decirle: "Acércate, querida, que vas a presentarse a un examen."

Casi se chasparrea... (Viene de la pág. 1).

nuel Mora dá trompo de ñiques. Y no atacan a don Teodoro pues al fin tiene sus bemoles ponerse mal con el nuevo Presidente.

Pero bien, fuera del susto y de unas cuantas carreras, sólo nos queda de lamentar las pérdidas que han tenido los vecinos y principalmente don José Borrásé. También deseamos consignar nuestro aplauso, muy entusiasta, al cuerpo de bomberos. En la brigada de voluntarios vimos distinguirse a don José Francisco Robert y al amigo Miller.

—Supongamos que don León sacara cien mil votos y don Teodoro sólo treinta mil. Pues bien, don León diría que le metieron muchos forros. Con él no se queda bien. Es igualito al caso de la mujer del piojoso, la que estaba ahogándose y sacaba las manos por encima del agua para hacer el ademán de que seguía matando pulgas. No hay remedio. Don León está más perdido que un cinco en el fondo del mar.

—Pero si el cuenta con que muchos picadistas darán vuelta...

—Esos son cuentos de camino. n hombre que públicamente se ha declarado picadista, no echa pis atrás. No dudo que puede haber unos veinte viejos de esos que nunca faltan, que trate de mandarle recaditos, pero a la hora de la verdad, votan por don Teodoro. Suponga ustedes lo de antes: que don León triunfara.

—¡Caray! Pero por qué seguir suponiendo eso.

—Tanto les preocupa.

—Es por el carrerón que tendríamos que pegar hasta Chiriquí.

—Bueno, adelante. Don León si legara al poder, no perdonaría pero ni a los neutrales. Ya ustedes lo conocen. Para quedar

ciar la catástrofe más grande que has visto en tu vida"

Anécdota

La había sido concedida a don Miguel de Unamuno una gran cruz. Con ese motivo, el conocido escritor fue un día a palacio a cumplimentar a Su Majestad y a expresarle su gratitud.

—Señor — le dijo al rey, — vengo a daros las gracias por la gran cruz que me habéis concedido y que, en verdad, me la merezco.

—Está bien — replicó el monarca: — pero es extraño. Todos los demás a quienes se la he concedido, me han asegurado siempre que no se la merezcan.

—Señor... y tenían razón — le contestó simplemente Unamuno.

Los cortesistas, al saber que a Pío Luis casi se le quema la cotona, se muestran contrariados. Y unos y otros exclaman: lástima que no se le hubiera quemado la lengua!

bien con don León hay que darle mucha brocha, y si él estornuda en presencia de uno, apresurarse a ofrecerle el pañuelo para que se sacuda la ña Teresa. Esto, precisamente, es lo que ha perdido a don León. El país no quiere gobernantes de odios, de rencores y de persecuciones. De allí que vea que Picado es un hombre bueno, estilo don Cleto.

—¿En qué quedamos?

—En que nadie se la quita a don Teodoro. Ganará a la buena.

—Pero los cortesistas dicen que los picadistas ya tienen contruidas las urnas de los votos y que todas son de doble fondo.

—Esos son cuentos. Pero, si quicren oír más, la derrota de don León será tal que no podrá tener ni siquiera el pretexto de que lo fregaron a lá mala.

Nos despedimos del adivino. Salimos muy impresionados. Y ya en la calle, observamos que en la puerta había tamaño "Viva Picado".

Hasta aquí nuestros apuntes. En cuanto al 13 de febrero, nuestro pronóstico es muy sencillo: no pasará nada, ni nadie morirá. Ni siquiera don León. No en vano, para salvarlo, no faltará a mano un poco de SALUVINA.

EL GENERAL SPAATZ



El Teniente General Carl Spaatz, del ejército de los Estados Unidos que ha sido odesignado para dirigir la ofensiva aérea contra Alemania. El general Spaatz se encontraba al mando de las Fuerzas Aéreas de las Naciones Unidas, durante las victoriosas operaciones del Norte del Africa e Italia, y en su nuevo cargo actuará en cooperación con el general Eisenhower, que ha sido nombrado General en Jefe del Ejército de Invasión. — Foto cortesía del Comité de Coordinación.

TACHUELAS

Dice un cafetalero que él es un optimista por cuanto paga sus cuentas con una sonrisa.

(Nosotros también seríamos optimistas si pudiéramos pagar nuestras cuentas con una sonrisa).

Todo lo que ambiciona un soltero, leemos en una revista, es esto: una mujer diligente y sumisa, una gran tranquilidad en su casa, unas buenas pantuflas, un libro y una noche tranquila en su hogar.

(Bueno, eso es lo mismo que sueñan los casados).

VERDADES AMARGAS

Don Alfredo Volio decía una noche de éstas en Cartago:

—Cuando don León piensa por nosotros, perccemos. Pero cuando nosotros pensemos, don León perecerá.

ARROZ CRUDO

—La ausencia de vanidad del hombre se comprueba al observar que nunca usa ni usará sosten.

—No hay tonto que no sea vanidoso.

—Puede que el vencido tenga la razón, pero eso no le importa al vencedor.

—Un leve movimiento de cabeza de una mujer, puede dar vuelta por completo a la de un hombre.

ENVIO

## El Cortesismo resolvió el problema de la "Gurbia"

Los cortesistas, en vista de que se encuentran más tiesos que el brazo de un santo, han resuelto conseguir plata por estos medios:

- Vendiendo tiquetes del tranvía.
- Recogiendo dieces de las misas.
- Haciendo mandados.
- Revendiendo entradas en las puertas de los teatros.
- Exhibiendo fenómenos.
- Haciendo tamales, bizco-

cho y pan casero.

- Cuidando automóviles.
- Zurciendo medias.
- Vendiendo leche de targa.
- Negociando papel periódico y botellas vacías.
- Rebajándoles los sueldos a las cocineras.
- Imprimiendo cancioneros populares.
- Fabricando papelotes y haciendo papelones.

CURRITO

## DEFINICIONES

**EL CARACOL:** Es un animal feliz. No sabe lo que es lidiar con el casero.

**EL ALACRAN:** Médico y cirujano. Coloca inyecciones.

**LA MOSCA:** Intrusa. En todo se mete y todo lo huele. Es periodista.

**LA LORA:** Pajarraco a quien han desacreditado los oradores políticos.

**EL CONEJO:** Bandolero. siempre anda a salto de mata.

**EL BUEY:** Un jornalero que trabaja por la comida.

## Canción Póstuma

Me llamo Alberto Pulido; les juro que no estoy loco. Soy un poco distraído y por eso me equivoco.

Siempre pido en la botica: —Deme usted una quesadilla. Y si una mano me pica, me rasco la rabadilla.

Leo los libros al revés y si hay un velorio, canto. Muchas veces me levanto con los guantes en los pies.

Jamás acudo a una cita. En los velorios me río,

y ayer le dije a mi tío: ¿cómo está usted, mamacita?

Me casé con Concepción que tiene un genio iracundo, y fue una equivocación, una más, ¿qué importa al mundo?

A mi suegra le doy besos y otras cosas peores hago: si alguien me debe diez pesos, en vez de cobrarle, pago.

En la lechería de "El Trueno" la otra noche penetré y quise comprar veneno, pero aquí viene lo bueno, porque esta vez; acerté.

Jalisco.

# Licores Nacionales

## GUIA PARA LOS COMPRADORES:

### Licores de categoría para servir en las grandes ocasiones

Ron Viejo Especial de 10 años — Coñac de 7 años — Anís Imperial

### Licores especiales para High Balls

Ron Viejo Especial o Whisky Costa Rica

### Licores para el "Cuba-Libre"

Ron Viejo Especial o Ron Cañero

### Licores especiales para Cocteles

Ron Cañero — Ginebra Fina — Vermouth Nacional, Coctel Dulce o Seco, Marrasquino, Curazao.

### Licores para entonar y reanimar

Coñac Superior y Ginebra Extra Fina.

### Licores como Plus Café o para señoras

Cherry Brandy — Crema de Menta — Crema de Nance — Coctel Dulce. Chartreuse — Benedictina

### Aperitivos

Vermouth Nacional, Marañón Quinado. Coctel Seco.

### Vinos para la mesa o para servir con galletas y golosinas

Vino de Mora, Vino de Naranja, Vino de Marañón, Vino de Piña.

### Licores especiales de Costa Rica

(PARA LOS QUE DESEEN SABOREAR ALGO TIPICO):  
Crema de Nance, Vino de Piña, Crema de Durazno, Ron Viejo Especial.

**CONSEJOS:** Sirva siempre los licores bien fríos y con trocitos de hielo. Tenga copas de boca ancha, también copas altas, delgadas y vasitos. Use una buena calidad de Agua Mineral para la preparación de los High Balls. Sirva boquitas de queso, que hacen saber mejor a los licores.

# Fábrica Nacional de Licores

## REMORDIMIENTO

El barbero (mientras le enjabona la cara al cliente, llena de cicatrices): —Dígame, yo le he afeitado antes a usted?

El cliente: —No hombre, esas heridas las recibí en la guerra...

## Pláticas sobre...

Viene de la Pág. DOS

tantivo: el INICIO del discurso, obra en sus INICIOS.

La primera vez que la oí, como no recordaba haberla hallado en clásico alguno, la busqué en el Diccionario, y en vano. Tampoco la encuentro en la última edición. No sé de autor de nota que la haya usado, fuera de Azorín en uno de sus artículos para LA PRENSA; y esto, una vez, acaso dos.

¿De dónde se la tomó entonces? ¿Del latín "initio" o del italiano "inizio"? Es, pues, latinismo o italianismo.

En castellano tenemos principio, comienzo, origen, iniciación, etc., para emplear según los casos.

¿Se puede decir Fío oncenno?

ONCENO es un adjetivo numeral ordinal de formación muy popular. Es de lamentar que esta manera de formación no se haya generalizado y arraigado.

ONCENO es sinónimo de undécimo, como noveno de nono. Y observe los caprichos del uso en estos dos ordinales. La forma en -eno del primero ha quedado casi arrumbada, mientras la del segundo (noveno) priva sobre su semejante.

ONCENO tiene cierto sabor arcaico. En Historia de la Literatura se habla del Poema de Alfonso Onceno.

Si usted en prosa dice Pío Onceno, nadie podrá afirmar que ha dicho mal; pero si alguien verá en ello algún prurito de singularidad y aún cierta pizca de afectación o alarde de erudición barata.

Lo más recomendable es, no Pío once — como prefieren algunos contra lo que enseña Bello, — sino Pío undécimo. Pero puede usted decir Pío once y aún Pío diez, siguiendo al P. Mir y a Robles Dégano.

## Página del Bloque de la Victoria

# Todo el cortesismo considera que la integración de sus papeletas de Candidatos a Diputados no es otra cosa que un fracaso

## Cualquiera diría que esos candidatos fueron escogidos por el Picadismo Sensacional zarandeo de los candidatos cortesistas

Los propios cortesistas están lo que se llama desinflados con sus papeletas de candidatos a la cómoda curul. En primer término arrinconaron la candidatura de don Ricardo Castro Beeche cuya personalidad nadie discute, y lo mismo hicieron con el doctor Peña Chavarría. De modo que ellos solitos ahumaron dos platos fuertes.

En este caso, como en todos los demás, don León jugó a dos cartas: por una parte le puso una vela a don Cacayo y por la otra le rezó al joven Figueres Ferrer.

En cuanto a los candidatos por Heredia, don León se encargó de hacer una ensalada rusa. Los dos primeros puestos eran de hecho para don Chango Solera y para don Licho Dobles. Ambos contaban con la promesa de don León, lo mismo que el joven Sánchez quien no quiso comer cuento. Si don Julio hubiera aceptado, a estas horas, después de haberle sacado una platilla, lo habrían querido cuentear con la historia que se habían impuesto los jóvenes de Acción Democrata. Y resultó candidato demócrata nada menos que aquel "juez idóneo" que hace cuatro años defendía los atropellos hechos en el Guanacaste contra los hombres del doctor Vargas.

En lo que se refiere a Cartago fué la misma historia. Claro está que don Alfredo Volio no tenía el menor interés en una curul y menos para llegar a un Congreso en pavorosa minoría. Pero, siendo el santo grande del cortesismo en la provincia de Cartago, debieron empeñarse en hacerlo aceptar. Pero, no fué así. Se impuso Luis Calvo quien por todas las calles de Cartago ha celebrado su "enorme" triunfo político. Resultó electo el doctor Ortiz, un magnífico médico y un excelente muchacho, pero quien dice, a todo el que quiera oírlo, que nunca irá al Congreso. Y en cuanto al caso de Turrialba, es algo que mana sangre. Don León le había ofrecido un puesto a don Tino Suárez quien además de tener positivo arrastre ha contribuido largamente. Y, el día de la famosa con-

vención, Luisillo Calvo recomendó pública y abiertamente la candidatura del joven Carvajal a fin de ahogar la de don Tiro. Los electores se quedaron sorprendidos de la jugada que les hicieron y en Turrialba el cortesismo está más frío que un pedazo de hielo en el Polo Norte.

En consecuencia tenemos que los dos cortesistas de mayor arrastre en la provincia de Cartago, don Alfredo Volio en el centro y don Tino Suárez en Turrialba, se hallan prácticamente al margen de la lucha. De modo, pues, que allí barre el picadismo sin la menor duda. Ni siquiera pueden alegar que cuentan con el nombre del Dr. Ortiz cuando ese caballero no irá nunca a la Cámara. Apolítico por temperamento, vive consagrado a su profesión y no tiene el menor interés en ninguna curul. Llegamos, pues, a la conclusión de que sólo se trata de una mascarada para ver si Luisillo Calvo vuelve al Congreso. (Volvía!...)

Lo de Puntarenas ha sido el acabóse. Se le pasó por encima a la convención y fué impuesto el nombre de don Rafael Beeche a quien nadie conoce en la provincia. En la ciudad saben que fué capitán de puerto, que es un señor que usa guayaberas, y, pare de contar. En cambio el Partido Republicano lanza un nombre de gran prestigio: don Carlos Barahona. Esto es, al mejor diputado que ha tenido Puntarenas durante los últimos años. Don Carlos Barahona ha sido el alma de todo el adelanto y progreso de la provincia. Nació en Puntarenas, allí ha vivido toda su vida, el pueblo lo ha visto, desde niño, como abanderado de las mejores causas. Don Carlos conoce los problemas de los salineros, de los trabajadores de los muelles, de los agricultores, de los comerciantes, de la familia entera. Y no es candidato ocasional ni mucho menos. El pueblo de Puntarenas le debe esta reelección. En cambio, todos saben que don Rafael Beeche es un señor que antes ni volvía a ver a los porteños. Ultimamente es cuando les concede un saludo o una sonrisa con medidor.

En San José, en el Club Unión, ha caí-

do como un balde de agua fría la barajada que le dieron a don Cacayo Castro. Allí se dice abiertamente que ninguno votará por la papeleta cortesista. Realmente fuera de Sotela a quien algunos han oído hablar por radio y de Colachito Chavarría, el mismo que en la Escuela de Agricultura defendió la entrega de la chanchita y de las gallinitas a los parientes de don León, nadie conoce a los demás.

En Alajuela el desaliento de los cortesistas es unánime. Don Víctor Chavarría es un magnífico muchacho, pero a quien sólo conocen en los alrededores del Parque Central y los clientes de su botica. De mayor arrastre político habría sido don Paco Urbina. Y que no se hable de que no aceptan reelecciones, cuando está a la vista el caso de Luisillo Calvo.

El segundo puesto de la papeleta cortesista le correspondía a San Ramón, por ser el lugar en donde los cortesistas esperan tener más arrastre que en Grecia. Y, siempre el pobre San Ramón resulta por dentro. El segundo puesto se lo dieron a don Luis Carlos Suárez, un buen muchacho a quien sólo conocen en su casa a la hora de almorzar.

Ni los mismos cortesistas de Alajuela ponen en duda que pierden la provincia. Ellos están auto-derrotados. En consecuencia, por bien que les fuera, y esto echando a volar la fantasía, sacarían dos diputados. Y San Ramón, como siempre, queda burlado por don León Cortés. De allí que en ese pueblo todos los cortesistas digan que no le ven la gracia votar por ver si acaso resulta electo un joven Suárez a quien no conocen pero ni en fotografía.

En cuanto a Limón, ni hablemos. Allí el cortesismo no tiene ni los pocos viejos que se necesitan para formar una directiva.

Los candidatos picadistas por San José, son de primera. El General Pinaud tiene una recia personalidad y es un hombre de vida intachable a quien el

Establecida en 1915

Premiada con medalla de oro en el Gran Concurso Nacional de 1930

# MELCOCHERIA LA ESTRELLA

325 varas al Norte de la Botica Oriental

Apartado 973  
Teléfono 2909

San José, Costa Rica

## ANECDOTA DEL DR. FACIO

Hace pocos días, encontrándose enfermo don León Cortés, fue llamado el doctor Facio. Don Otto, que se encontraba por allí, llamó aparte al médico y le preguntó: —Dígame, doctor, a qué se

deben esos cambios de temperatura de papá?  
Y el simpático galeno le respondió:  
—Es que su papá, cada vez que piensa en el 13 de febrero, se pone frío...

## DE LOS ESTADOS UNIDOS

Brenes Mesén habló con un periodista americano y le dice:  
—Yo no soy susceptible. Nada de eso! Soy el primero en reírme de mis tonterías.  
Y el periodista le respondió:  
—¡Qué vida más alegre pasará usted!

## SUFICIENTE

La madre: —Me encontré con Juan, ese amigo que tanto te corteja. Conversamos largo rato y le dije que yo era exactamente como tú cuando tenía tu edad...  
La hija: —Sí, ya entiendo. No me ha vuelto a ver desde que conversó contigo.

## SUPERSTICIONES

—Jack Dempsey nunca sale de su casa con el pie izquierdo por cuanto dice que eso le trae mala suerte...  
—Charles Chaplin considera que poner el sombrero en la cama es de "mal agüero".  
—Y don León cree que eso de que las elecciones sean el día 13, le va a traer muy mala suerte.  
(Tan fatalista!)

## Lo que dirán muchas personas el 14 de Febrero

Dr. Calderón Guardia: ¡Gracias a Dios!  
León Cortés: ¡Descansa en paz, hígado amado!  
Don Octavio Beeche: Con la vara que mides, serás medido.  
Otilio Ulate: ¡Apaga y vámonos!  
Bicho Elizondo: Si don Teodoro Picado fuera más comprensivo...  
Peña Chavarría: ¡Otros cuatro años abajo!  
Rafael Ortiz: ¡Yo sí que he trabajado por Teodoro!  
Manolo Rodó: ¡Estos cuatro años se me han ido pero ligerito!  
Alfredo Volio: Teodoro no sabe cuánto lo aprecio.  
Jorge Escalante Bonilla: ¡Y ahora yo qué hago?

Licho Dobles: Coniengo a perder peso...!  
Donato Yglesias: —Yo sí que he trabajado por el triunfo de don Teodoro...  
Dr. Luján: Estoy seguro de que Teodoro se ha dado cuenta de mis esfuerzos.  
Fernando Lara: ¡Qué tirada la que nos dieron!  
Pacheco Lara: ¡Y yo que pensaba estrenar hamaca...!  
Luis Calvo: Traiganme árnica, mucha árnica...!  
Santiago Durán Escalante: Teodoro debe hacer un gobierno de reconciliación nacional.  
Jorge Sáurez: Me ha vuelto el alma al cuerpo.  
Ricardo Toledo: ¡Paciencia, mucha paciencia!

## Medicina e Idiomas

En un diario. El escritor y el amigo:  
Amigo. — Chico, te noto mala cara.  
Escritor. — En efecto, no me siento nada bien.  
Amigo. — No seas tonto y consulta un médico.  
Escritor. — Es lo que estoy por hacer. Tengo mucho trabajo con mi libro y no me gustaría retrasarme por haberme enfermado.  
Amigo. — Puedes ir a ver a mi médico.  
Escritor. — ¿Es bueno?  
Amigo. — ¡Bueno! Es muy estudioso. Figúrate que sabe doce idiomas.  
Escritor. — Muy bien, pero lo que yo quiero es ser curado y no ser traducido.



UN NUEVO TRATAMIENTO

## Todo el Cortesismo consideró que..

(Pasa a la pág. SIETE).

país conoce ampliamente. Siempre lo hemos visto al lado de las mejores causas. Eugenio Jiménez Sancho es de lo más sano y mejor preparado de la juventud costarricense. Este muchacho en el Congreso se hará sentir como abanderado de las mejores jornadas. Luis Carballo es un muchacho valiente, de una sola pieza, un verdadero enamorado de la democracia. Y don Eduardo Bonilla es todo un señor. El partido picadista presenta por Alajuela al doctor don Onofre Villalobos quien tuvo una brillante actuación en la Cámara. Ocupa el segundo puesto un hombre que prestigiará su pupitre: Paco Aguiar, todo un gentil amigo. Esto es, un ciudadano de méritos muy poco comunes, un bayardo caballero.

Cualquier persona que enfrente una papeleta a la otra, sin acordarse de los enredos que ha hecho don León para burlar a sus propios partidarios, tiene que convenir con nosotros que la cortesista no resiste la comparación. Y que no se nos venga con el cuento de que don Fulano y don Zutano son muy honorables. Honorables son todos. Pero esto no es suficiente. Un candidato a diputado debe tener, además de prestigio, de cultura, de personalidad, de méritos bien probados, una popularidad positiva. Eso de imponer candidatos a tontas y locas, es un fracaso no sólo para el partido, sino para el mismo Congreso. Precisamente si se trata de levantar su nivel y su prestigio, hay que pensar en hombres de altura.

Al hablar de la conveniencia del partido, salta a la vista el caso de los cortesistas en Heredia. Distinta sería su situación si colocan nombres que tienen arrastre como el de don Chango Solera o el de don Licho Dobles para encabezar la papeleta. Pero, a eso de imponer a un politiquillo mediocre, no hay derecho.

Cuenta, pues, el Partido Republicano Nacional con una satisfacción: una papeleta muy bien integrada, vigorosa, recomendable en la línea.

Cada día el país se convence más de que la tureca cortesista está en completa liquidación. Ya no hay necesidad de combatirla. El propio Cortés, que piensa con el hígado, se ha encargado de ello.